



## FIGURAS IMPERIALES

### Alfonso X, rey de Castilla y emperador de Alemania

POR MANUEL BALLESTEROS-GAIBROIS

Decano de la Facultad de Filosofía y Letras  
de la Universidad de Valencia

#### I

*El imperio alemán, acéjalo.*

El siglo XIII es el siglo, ya lo dijimos, de las grandes convulsiones, de las grandes crisis. En él se mezclan, ante los ojos del historiador, los grandes santos y los grandes pecadores, los Santos Francisco y Domingo y los pecadores Federico y Felipe.

De aquella intrincada y compleja rivalidad entre las dos instituciones medievales —el Pontificado y el Imperio— había de perder su importancia muy pronto una de ellas: el Imperio. Y perdería la importancia no por razón de triunfo definitivo de la adversaria, sino por un motivo mucho más sencillo, humano y fatal: la muerte del que había significado el último fulgor de la soberbia imperial, Federico II de Si-